

LA BANDERA REGIONAL

SEMANARIO TRADICIONALISTA

ADMINISTRACIÓN:

Calle de Aragón, núm. 252 - (Junto á la Rambla de Cataluña)
DESPACHO: De 9 á 1 y de 4 á 8

SUSCRIPCIÓN:

Un año. 6 Ptas. ♦ Seis meses. 3 Ptas.
Cada número, 10 céntimos

Tip. Lit. Fiol y C. - Pasaje San José

HACIENDO EL AMOR



Mascarita, mascarita
¿por qué no escuchas mi voz?

—Porque eres un viejo verde
y no hay que fiar en tu amor.

CRÓNICO

El Padrón ó Censo

I

La organización del Censo tradicionalista, es de lo más necesario y urgente que podemos emprender.

Las colectividades políticas van destinadas á obrar, como cualquiera otra entidad humana. Si no se organizasen las personas jurídicas para *hacer* ¿para qué se organizarían? A los partidos políticos ha de importarles poco el *ser*, el existir, y hasta el número de adeptos, si este *ser* ha de ser platónico, si este existir ha de ser ineficaz, si estos adeptos han de vegetar contemplativos y abúlicos en la marcha política del pueblo.

Por esto el interés de un partido, debe ir derecho á la operación, á la batalla, á la conquista. O así, ó condenado á muerte.

Pero, para toda operación, débese conocer forzosamente la magnitud de la fuerza operadora... Quiero abordar esto. Pero, ¿tienes tú suficiente fuerza para abordarlo?—Intento conquistar aquello. Mas, ¿está aquello dentro del campo de tu posibilidad?—Vamos á acaparar lo de más allá. Pero, ¿además de querer, puedes y sabes?

Para realizar un trabajo, he de contar de antemano con el número de operarios aptos, con la intensidad de fuerza de cada uno y de todos, con la suma de personas, de inteligencias, de experiencias, de entusiasmos.

Sin esto, toda acción guerrera, electoral, propagandista, es un salto en las tinieblas, un movimiento ciego, que ha de acabar sin resultado eficaz...

Por esto es urgentísima—no ya necesaria solamente—la formación del Censo tradicionalista.

¿Queremos ser eternamente espectadores en la marcha política, ó aspiramos á la conquista del poder? ¿Toleraremos que la marcha social de España ruede, dejándola pasar nosotros libremente, ó por el contrario, hemos de meternos en esta vida social y cristianizarla y tradicionalizarla? ¿Hemos de llorar como niños el avance de la indiferencia religiosa, ó, al revés, hemos de parar su fuerza y batallar por Dios con algo más que con palabrerías? ¿Es que hemos de dejar que el enemigo nos robe la bandera autonomista, alma del alma carlista, y contemplar nosotros como otros redimen las regiones con nuestras medicinas, abandonadas indebidamente, ó, al contrario, hemos de ir á las avanzadas del Regionalismo, *haciendo*, tanto ó más que *predicando*? En suma ¿queremos *ser* y meditar y gozarnos hasta en nuestra bondad, ó queremos actuar, batallar y conquistar?

La conclusión no es dudosa.

Siendo así, es absolutamente necesaria la formación del Censo carlista. ¿Qué obras podemos acometer; cómo, cuándo y dónde, si no sabemos cuántos somos y dónde vivimos? Si no sabemos lo que vale cada uno, midiendo su edad, su profesión, su capacidad, su experiencia, ¿qué podemos hacer en las actuales especiales circunstancias?

El padrón tradicionalista se impone. Y se impone por otros motivos que explicaremos en el número próximo.

J. M.^a R.

Efemérides Católico-monárquicas

← FEBRERO →

Día 20 de 1838.—Tiene lugar la acción de Urnieta.

Día 21 de 1839.—Don Carlos firma un manifiesto contra Maroto, por haber fusilado en Estella á cinco generales carlistas adictos á su persona.

» » » 1841.—Entran las tropas españolas en el fuerte de Laredo.

LA BANDERA REGIONAL

Día 22 de 1813.—Publicase el decreto de abolición del Santo Oficio.

Día 23 de 1840.—El general Espartero ataca la plaza de Segura.

» » » 1840.—Celébrase una sesión borrascosa en las Cortes y tiene lugar un motín en Madrid.

Día 24 1835.—Acción de Los Arcos, ganada al general Lorenzo por Zumalacárregui.

» » » 1825.—Batalla de Pavía y prisión de Francisco I.

» » » 1839.—Maroto vuelve á la gracia de Don Carlos.

Día 25 de 1860.—El general Bustillo, á la cabeza de la escuadra española, bombardea á Larache y Arcilla.

» » » 1839.—Maroto es recibido nuevamente por Don Carlos.

Día 26 de 1443.—Alfonso V de Aragón hace su entrada triunfal en la capital del reino de Nápoles.

» » » 1837.—Cabrera propone á los capitanes generales de Aragón, Valencia y Cataluña, poner en depósito á los prisioneros liberales, con tal que se observase igual conducta con los suyos.

gatos, ¡cómo quieras! y hoy los gran sinvergonzones—en palacios pitorrean y Dios sabe lo que harán.

II

Los mestizos y pazguatos son amantes fervorosos—de la Iglesia y el Pontífice: son amantes, sí, señor;—pero tienen una falta: son también unos golosos—y pancistas muy amigos de señores que abundosos—proporcionan el cuchillo, la cuchara, el tenedor...

III

Que lo digan los del *bloque*; que lo diga el cacicato—y la *señá* jefatura que ofrecieron á Lerroux—que lo digan esas guerras intestinas por el plato,—(mejor dicho por la carne) que entre sí sostiene el hato—de ambiciosos. Si no es cierto, que me llamen *repeloux*.

IV

¡Pobrecillos! Tienen hambre. Escuchad sus oraciones:—«¡Ya llevamos tanto tiempo sin palacéar el turrón!—tan sabroso y tan barato! Que lo digan las naciones—si esto es justo. Si no ablanda nuestra queja corazones—es que no habita en la tierra la Sra. Compasión!»

EL LICENCIADO CORAM.

RÁPIDAS

La consigna de liberales y conservadores en lo que afecta á nuestros grandes desastres coloniales está condensada en esta palabra: Olvido.

Es lo mismo que si después de habernos desbalijado una cuadrilla de *apaches* á ciencia y paciencia de los agentes de la autoridad, cuando fuéramos á denunciar el hecho nos dijera el jefe de la policía: Olvide V. eso. ¡Y qué bien argumentan en favor del olvido!

Al propio Maura se le ha ocurrido decir ahora que de aquello todos tenemos la culpa, lo cual vale tanto como resucitar el cuento de Meco de Montero Ríos.

Quien nos convenciera de que los 600.000 habitantes que hay en Barcelona tienen igual culpa y responsabilidad por aquellos desastres que los individuos del funesto gobierno que, á espaldas del general en jefe del Ejército de Cuba, pactaban la paz con un millar de yanquis más llenos de ginebra que de ardor bélico.

No; España no olvida ni quiere olvidar aquella infamia que la redujo á potencia de cuarto orden.

Si se le dijera que debe perdonar á los culpables una vez castigados, poniendo en la picota de la vergüenza sus nombres, sería otra cosa.

Perdonar es de cristianos; *no olvidar* es de prudentes, porque á fuerza de olvidar agravios, podría darse el caso de llegar á tener un gobierno que nos vendiera á todos, como á manada de borregos, á cualquier negociante en carnes vivas.

Quien olvida las ofensas inferidas á su honra, sólo consigue que caigan nuevas ofensas sobre su cabeza.

No hay nada más audaz que el hombre político convencido de que se olvidan sus agravios.

Dígalo si no Montero Ríos, que tiene como timbre de gloria el tratado desastroso de París y que ahora pretende además justificarlo.

El olvido de aquellas vergüenzas sólo serviría acaso para preparar otras semejantes.

Permanezcamos con el brazo levantado en señal de amenaza, y así evitaremos nuevas catástrofes que tal vez se vienen ya, como aves de rapiña, sobre una parte de la península española.

SILVIO.

Prosa rimada

I

Los políticos del día son chupópteros y hambrones—por activa y por pasiva; jamás hartos se verán;—y no es raro, pues subieron al poder hechos pelcnes—pela-

POLITICAS

Los de Valencia

Por ahí se vá

El otro día publicábamos un artículo sobre el pleito de la prensa católica y carlista, que reprodujo, en parte, nuestro querido compañero «*El Guerrillero*». Hoy queremos constatar una nota práctica, sincera, oportunísima, sobre cosas de esta misma prensa: la fundación de un diario carlista en Valencia.

Fijense nuestros lectores en las siguientes premisas, de las cuales sacaremos una consecuencia luminosa.

1.º En España, las regiones son los centros de vida del Estado. España es fuerte, grande, potente, si son fuertes, grandes y potentes las regiones. Madrid no ha sido nunca núcleo nacional de vida intensa, eje natural. Bilbao, Barcelona, Valencia, Zaragoza, Sevilla, Valladolid, Pamplona, Toledo, etc., etc.; esos son los centros históricos de España; esos son los centros actuales de vida y movimiento. Por esto el Regionalismo, parte esencial del Programa carlista, va siendo ambición honda de todos los partidos españoles. Por instinto de vida al menos.

2.º La prensa debe ser, por una parte, expresión de los movimientos colectivos, reflejo de la vida real; y por otra, guías, desde el centro, de las acciones comunales, impulsores desde donde la vida se condensa.

Y así, tan inconcebible es la existencia de grandes rotativos en un pueblo sin vida real, como un gran centro de movimiento sin expresión periodística. Se comprende, sí, la existencia de un gran *Correo Español*, porque es *Gaceta* de un gran partido nacional, órgano oficial de una colectividad que aspira al cambio de régimen, de instituciones, de sistema: es un Programa enfrente de otro programa...

Consecuencia: los futuros grandes diarios españoles serán regionales; deben serlo, cuando menos.

Eso debe animar á los carlistas de las regiones.

Si la región es el centro de vida; si alrededor de su capital gira un movimiento especial y propio, lógico es un gran diario que lo refleje; asegurada está la vida de los periódicos; cuando menos sepan que allí es el terreno propio y abonado para los grandes diarios.

Esto quiere decir que, quien intente la fundación de un gran diario en una capital regional, tiene la certidumbre de que el terreno será para él fecundo. Falta sólo competencia en el que lo plante, actividad en quien lo cuide, conocimientos en quien deba arraigarlo y dirigirlo.

El diario puede morir por esterilidad del terreno ó por falta de inteligencia en el plantador. El diario regional no puede morir por el primer motivo.

Y no sólo no puede, sino que son necesarios estos elementos de la vida regional, que es la única verdadera vida real española.

Y tontos seríamos los carlistas, si dejásemos que los enemigos acudiesen á estas necesidades regionales, y llenasen estos vacíos los adversarios nuestros.

¿Allí falta un diario? Allí nosotros con nuestras iniciativas á fundarlo, á adelantarnos á nuestros enemi-

gos. Y mientras ellos nos llamen *retrogradados* y se estén parados coreando esta insulsez, nosotros pasémosles delante y acaparemos los grandes diarios de la región.

Los carlistas de Valencia saben esto. Y porque lo saben, van á fundar en su capital un gran diario, que barra la podredumbre liberalista de la ciudad del Turia, que lime el hollín pseudo-católico que ennegrece la política cristiana de la región levantina, vergel de España.

El terreno está abonado. Verdad es que lo han explotado ya cultivadores sin conciencia; que republicanos de todos matices y liberales de todo color han pretendido agostar la fertilidad de aquella tierra feliz. Pero su fecundidad es inmensa. Y lo es más para planetes carlistas que para malas yerbas exóticas...

Que el terreno no es todo? Naturalmente. Pero ¿para qué están allí el más fecundo y activo de los escritores carlistas, el batallador senador por Valencia, el Jefe don Manuel Polo y Peirolon; y el orador fogoso y elocuente, el *leader* del regionalismo valentino, el simpático Sr. Simó, y una legión de veteranos y otra legión de jóvenes, decididos y entusiastas? ¿Quién no conoce la inteligencia, la valentía y la astucia política de aquellos Jefes y de aquel ejército aguerrido?

¡Arriba, valencianos! ¡Salga pronto el gran diario regional! Sea el católico á marcha martillo; sea el regionalista hasta la médula; sea el español neto y puro, á la antigua usanza; sea el científico, moderno, defensor de intereses agrícolas é industriales; sea él el de información más larga y pronta. Y el diario carlista será el amo de Valencia.

Porque la Iglesia verá en él un hijo valiente; los pueblos, un defensor acerrimo de sus derechos santos; los hombres adelantados, un campeón de la ciencia; los intereses materiales, un adalid incansable; el ansia moderna, un nuncio al minuto.

Y respondiendo á las necesidades todas, será el órgano verdadero de toda la vida real y verdadera, aunque odiado ¡á gran honor! y combatido por cuanto signifique vida ficticia, exotismo, falsía y quincalla...

LA BANDERA REGIONAL, (que ha sido aludida tantas veces por nuestro estimado compañero *El Guerrillero*), sigue con el mayor interés la marcha del proyecto de los amigos de Valencia.

Que corone sus esfuerzos el éxito más completo, y puedan entrar fuertes y bien armados, en el campo de la lucha diaria de la prensa regional, donde sus días se cuenten por batallas, y las batallas por victorias...

REBEC.

SOCIALES

Las escuelas gremiales

Cada arte y oficio tenía su gremio; gremio, en el que patronos y obreros eran conocidos. ¡Bello ideal de democracia que lejos, muy lejos están de ofrecer las sociedades modernas, ya que ó son patronales ú obreras exclusivamente, y en las que predomina un sentido estrecho, cuando no rencoroso é intemperante!

Cuidaba de subvenir necesidades, y al efecto poseía una caja con las secciones de accidentes fortuitos, de inválidos, y de viudas y huérfanos.

Pero si el gremio con esto abarcaba mucho, y su sola consideración ya bastara para tenerlo en gran aprecio y estima, hubiera sido, sin embargo, muy circunscrita su esfera de acción, faltándole quizá lo principal para ser una obra perfecta, pues hubiera desentendido el hacer patronos y obreros conscientes é inteligentes con respecto á su arte ú oficio.

He aquí, pues, la razón de ser de *las escuelas gremiales*.

Como que cada arte y oficio tenía su gremio, lógico fué asimismo que cada gremio tuviese sus escuelas gremiales. Obedeciendo á aquella ley natural de que dadas la particularización, división y subdivisión del arte é industria humanos, muy congruo es que la teoría sufra igual suerte, á no ser que se quieran alterar las leyes de la naturaleza.

Y así de estos principios implantados en los gremios, surgían dos naturales consecuencias, contrarias á la moderna enseñanza: 1.^a que se hermanaban la teoría y la práctica, puesto que patronos y obreros son los únicos y verdaderos prácticos, siendo así que al presente «las puertas de las Universidades quedan abiertas únicamente para los hijos de los privilegiados» hasta el punto que quien quiera seguir una carrera ha de abandonar el trabajo; y 2.^a que de aquí salía espontáneamente un progreso en cada arte y oficio, puesto que patronos y obreros adquirían la teoría de su propio y

particular arte y oficio, siendo así que al presente el que sigue una carrera es un fenomenal *cosmos* intelectual.

Además de las citadas ventajas, se seguían otras no menos importantes. El gremio, por ejemplo, no fabricaba patronos y jornaleros que obrasen por rutina, como simples autómatas ó máquinas, sino patronos y jornaleros conscientes é inteligentes. De tal manera que para abrir un establecimiento era necesario ser *maestro* en tal oficio, evitándose así lo que por desgracia sucede á menudo: el que uno, por tener capital, abriera un establecimiento sin ser versado en el oficio. Eran imposibles, pues, estos capitalistas, nacidos merced de la moderna y funesta ley del trabajo, ó en otras palabras, malhadada libertad del trabajo.

Para ser *maestro* se habian de sujetar los postulantes á un riguroso y minucioso exámen, demostrando con la práctica que eran aptos para comenzar y dejar lista una pieza.

No sin fundamento se alaban los títulos que expedían los gremios de *oficial* y *maestro*.

Cuantos afirman, pues, que la reforma de las generaciones ha de ser por la instrucción y educación, dicen verdad.

Instrucción, que como vemos estaba en alto grado en los gremios, quedando patente el «oscurantismo» de antaño y el progresismo de hogaño, con las TREINTA y OCHO Universidades de los siglos XVI, XVII y XVIII y las diez del siglo XX, en España, demostrado en brillante artículo por el Sr. J. M.^a R.

Educación, que tampoco faltaba en los gremios, porque eran fundados y protegidos por la Iglesia y tenían por Patrono un Santo de la profesión del gremio. Estaba resuelto, por tanto, del mismo modo lo apuntado por «Un sembrador» en este semanario, al hacer esta afirmación: *que el problema social es un problema pedagógico*.

F. X. M.

Programa carlista demostrado

VI.

La indiferencia y el deber doméstico

Hoy que la vida de familia está tan miserablemente abatida; hoy que en el hogar doméstico es donde producen mayores horrores las malas doctrinas, es más necesario poner de relieve los deberes domésticos que tenemos los individuos para la prosperidad moral y material de la familia.

Hay seres en el mundo á quienes venimos obligados á defender en todo y por todo: padres, abuelos, hermanos, hijos, nietos, etc., cuyos bienes intelectuales, morales y materiales hemos de defender como á los nuestros propios.

¿No nos interesa el bienestar económico de la familia? ¿No es nada para nosotros el que nuestros hijos tengan un porvenir honroso? ¿Nada nos importa que estén bien educados, que sean fuertes é ilustrados y estén bien gobernados?

Todo esto depende en gran parte de los gobiernos. Todo lo legislan los gobernantes. Ellos lo salvan ó lo arruinan todo; ellos matan, hoy, todo legítimo progreso; ellos, mañana, pueden levantar el crédito, con medidas altamente patrióticas. Ellos disponen de la *Gaceta*, de las leyes, de la administración. Ellos harán infelices ó no á nuestros hijos.

Por amor á la familia no se puede ser indiferente en política. Por amor á nuestros hijos hemos de apoyar y propagar la buena política. Por deber estricto hemos de librar de toda desgracia colectiva ó individual á nuestros hermanos.

Y quien así no lo haga, y esté mano sobre mano ante los latigazos que caen sobre las espaldas de sus hijos ó de sus hermanos, diga en buena hora que los ama; pero en realidad los tendrá abandonados cobardemente, miserablemente...

La sombra del buen padre, del buen hijo, del buen esposo, vela siempre sobre los suyos, y por ellos y por su suerte brega y lucha constantemente.

UN ESTUDIANTE

La frescura de Sol

Hay por esos mundos algunos señores ó *lo que sean* como diría Maura, la mar de graciosos por no decir embusteros, que se pasan la vida soltando barbaridades que sólo pueden creerlas los borregos que les siguen. Esta vez el gracioso ha sido el Sr. Sol y Ortega que tuvo la... inmodestia de declarar ante el Senado, que representaba á España.

«Quien tiene hambre, sueña pan». Esto es lo que le pasa á ese señor. Representa á una turba de ineducados que con sus ataques á la libertad, ha sido la causa de que se ensangrentaran las calles de Bilbao, Haro, Castellón, Cádiz, Mataró y Zaragoza, y pretende representar á España, sólo porque en Barcelona, por la apatía de unos y la debilidad de otros, las turbas obtuvieron un inesperado triunfo.

En buena lógica esos señores deberían ser juzgados por la Ley de Jurisdicciones, porque creer que representar á una turba de desalmados es representar á España, es un insulto imperdonable a nuestra querida patria.

El nombre de España en labios de ciertas personas continuadoras de una política que labró su ruina, (la de España se entiende) nos produce el mismo efecto como si oyéramos invocar la honra á una meretriz para ocultar sus desvergüenzas.

La España que ora, lucha y trabaja, jamás se dejará representar por hombres como el Sr. Sol, que están hartos de hacer mangas y capirotos de la consecuencia y decencia políticas.

Algún día vamos á oír como algún despreocupado, usando el mismo derecho si es que lo tuvo, el acatarrado senador por Guadalajara, nos dirá que representa al mundo entero. Porque se necesita *enjundia* y una buena dosis de frescura, para decir que representa á España un señor republicano que ha recibido el acta de Guadalajara de manos de un Conde fervorosamente dinástico y tramposo; un señor que en Barcelona ha sido votado principalmente por taberneros, atracadores y gente de mal vivir. El Sr. Sol, si quiere en las Cortes representar algo, podrá representar á Romanones y á toda la purria barcelonesa, lo mismo la de blusa que la de guante blanco.

Amamos demasiado á Cataluña y á España entera, para no sentirnos indignados ante estos atrevidos desahogos inspirados por el despecho de quienes no se acuerdan de invocar el santo nombre de la patria si no es para dar satisfacción á su odio, al adversario ó para desahogar su despecho por colorales derrotas pasadas...

R. CENTELLAS.

VARIAS

Teatro Moral.—Colección de obritas dramáticas á propósito para ser representadas en Colegios, Círculos católicos, Seminarios, etc. etc.

Acaba de publicarse la primera de las obras de que constará esta galería, cuyo título es *El médico á palos*, comedia en tres actos y en prosa, arreglada para hombres solos.—PRECIO UNA PESETA.

Por correo, certificado, 25 céntimos más.

Los pedidos á esta Administración.

De Sabadell.—El Círculo Tradicionalista de Sabadell se ha trasladado á la Rambla, número 67, en donde dispone de un espacioso y magnífico local.

Dicha Sociedad adquiere mucho incremento, siendo numerosos los socios que recientemente han ingresado en la misma.

La Junta tiene en proyecto una serie de actos de propaganda que, seguramente, alcanzarán mucha resonancia.

La entrada de D. Carlos.—Todos debéis poseer «La entrada de D. Carlos» editada esta vez con letra en castellano para ser cantada en todas nuestras reuniones y fiestas solemnes.



CARNAVAL MADRILEÑO

—Somos unos infelices que no tenemos trabajo.

Una limosna, por Dios, del «trust» ¡ay! se va al... ¡badajo!

Se vende á 1'50 pesetas en «La Hormiga de Oro», plaza de Santa Ana, 26; y en nuestra Administración.

Concurso de comedias infantiles.—BASES.—

1.^a La galería *El Teatro Moral*, abre un concurso para premiar dos comedias para niñas ó niños, en un acto, y en prosa ó verso.

2.^a Las obritas han de ser originales y sus autores pueden elegir asuntos cómicos ó dramáticos.

3.^a El certamen quedará cerrado el día 1.^o de Abril de 1909.

4.^a Se concederá un premio de cincuenta pesetas y un *accésit de veinticinco* á las dos obras que recomienda el Jurado.

5.^a Además de los premios, los autores de las obras premiadas recibirán 25 ejemplares una vez impresas.

6.^a No serán devueltos los originales, y se acusará recibo de ellas publicando los lemas en la *Hoja Literaria* de los jueves de *El Correo Español*.

7.^a Las comedias serán entregadas ó enviadas en pliego certificado, á la redacción de *El Correo Español*, Concepción Jerónima, 15 y 17, Madrid.

8.^a Habrán de venir las obras bajo cubierta cerrada y con un lema, y en sobre lacrado conteniendo el mismo lema, el nombre y las señas del autor.

9.^a Se recomienda á los concursantes tengan presente se trata de obritas para ser representadas en Colegios, Seminarios y Centros católicos, donde por regla general no suelen abundar trajes ni decoraciones.

«La Margarita» de Gracia.—Con motivo de la reapertura del dispensario médico-quirúrgico, é inauguración del secretariado del pueblo y de las clases de solfeo y esperanto, esta Sociedad obrera tradicionalista celebró el pasado sábado una solemne velada en la que tomaron parte los distinguidos abogados señores Torres y Vallet (D. Luis), á cuyo cargo correrá el secretariado, y el Sr. Estaller, profesor de la clase de esperanto, leyéndose poesías de conocidos poetas y estando la parte musical confiada á aventajados profesores y distinguidas señoritas.

Merece «La Margarita» nuestros más entusiastas aplausos por su labor social en la más populosa é importante barriada de Barcelona.

San Pedro de Torelló.—El corresponsal que en esta población tiene la «Gaceta Montanyesa», de Vich, da como probable la fusión del Centro Carlista con el Centro Católico de San Luis.

De sobra le consta al corresponsal citado que no hay nada de esto. Las dos sociedades tienen vida próspera y las dos cumplen perfectamente la misión por que fueron creadas.

Y esto también lo sabe el corresponsal *infundioso* de «Gaceta Montanyesa».

Hay que salvar al pueblo por el pueblo

Son muchos los pequeños, y sin número sus necesidades, y nadie, por sabio, rico ó poderoso que sea, puede satisfacerlas; por eso, si el montón no trabaja y cuida de sí y hace por vivir y mejorar, la decadencia y la muerte son inevitables. Ya pueden los políticos hacer mil leyes, los ricos vaciar sus bolsillos, los que mandan la fuerza regimenter soldados y amedrentar con balas: nada de eso salvará al pueblo que no haga por redimirse, y sólo sepa envidiar al que algo tiene, maldecir y blasfemar de todo lo santo y corromper y pervertirse con plena libertad.

Por eso los verdaderos amantes del pueblo (porque también hay en esto mucha moneda falsa), los que piensan hondo y le aman bien, los que sienten los males de la ignorancia, pobreza, abyección é inmoralidad de la plebe como si fueran propios, y toman á pecho su remedio, ofreciéndole su talento, poder y vida para instruirle, mejorarle y sanarle, son sus grandes bienhechores. Al pueblo, repetimos, no le salva nadie, como él no se salve; pero él no puede salvarse si no hay quien le ayude; quien enseñe á más y mejor el camino de la

salvación, este es de hecho el más grande de los hombres.

Desarrollando aptitudes, cultivando vocaciones, fomentando virtudes, y entre ellas la de la *asociación y cooperación* para el bien, en su más amplia acepción, es como se hacen hombres inteligentes, aptos, previsores y honrados; y como las sociedades poderosas no son sino sumas de cantidades positivas de saber, querer, poder y virtud, quien hace hombres útiles, sanos, cultos y probos, salva de la ignorancia, de la pobreza, de la inactividad é ineptitud y perdición á los pueblos.

El problema de la educación es el problema de la salvación de individuos y pueblos; por eso quien ama á los hombres y á la patria, no puede menospreciar la educación, que es la llave del porvenir temporal y eterno. Por eso todo buen educador es un salvador, cuya gloria excede en mil codos á la de los científicos, artistas, conquistadores y legisladores, que nada podrían conseguir respecto de los hombres, si otro no se los preparara y educara.

Y decimos un «buen educador», no un hombre ilustrado y científico, sino un buen educador, que es aquél que sabe, no tanto imbuir ideas, cuanto hacer costumbres; que enseña, más que á saber hablar y escribir de *omni re scibili*, á pesar y obrar como es debido. Y como *corruptio optimi pessima*, el mal educador, el educador al revés, el que agota salud, talento, piedad y moralidad enseñando, éste es un monstruo que perseguiría la sociedad, si la sociedad, en fuerza de palabras, no hubiera perdido el buen sentido.

ANDRÉS MANJÓN.

Labor social

Convocada por el presidente del Círculo carlista de Madrid se celebró hace pocos días en dicho centro una importante reunión á la que, entre otros, asistieron los señores Chaves Arias, el eminente sociólogo don Severino Aznar, los diputados á Cortes señores Junyent, Salaberry y Sáenz Fernández, el Secretario del Círculo señor Lozano y el señor Larramendi.

Abierta la sesión, el señor Bofarull expuso en breves frases el objeto de la reunión: dar á conocer el acuerdo adoptado por la Junta directiva del expresado Centro de constituir en Madrid una Asociación patronal y obrera de mutua protección y de resistencia.

Acordóse que la nueva Asociación se constituya al amparo de las fuerzas tradicionalistas, pero independiente de nuestra política, para que no se crea que intentamos obligar á que ingresen en el tradicionalismo los que no participan de nuestras ideas.

Es decir que así como en la llamada «Casa del Pueblo» la dirección superior corresponde al partido socialista, pero no se obliga á que sean socialistas los organismos obreros constituidos á su amparo, en el Centro tradicionalista podrán organizarse obreros y patronos conformes con las ideas cristianas, pero independientemente de nuestra organización política, y podrán coadyuvar á la acción de otras Sociedades católicas y obtener el apoyo de las mismas siempre que lo estimen procedente en beneficio de las clases obreras y patronales.

Por aclamación, y á propuesta del señor Salaberry, se acordó que formase parte de la Junta del Centro, como *asesor técnico* para la nueva organización social, don Severino Aznar, competentísimo en estos asuntos.

LA BANDERA REGIONAL felicita á los carlistas de Madrid por sus iniciativas, que son las que se amoldan á los actuales tiempos y las que hemos defendido siempre en estas columnas.

La flecha y la escopeta

(CUENTO)

Hubo en edad remota un Soberano, á quien la Historia llama *Longimano*; y en edad más moderna, otro á quien han llamado *Longiapierna*.

Pasó el primero por el ancho suelo conquistando naciones casi al vuelo, y el segundo sus años más felices matando casi al vuelo las perdiciones...

El progreso es así; nada respeta; la flecha cedió el paso á la escopeta. Mas yo, que en punto á gustos soy muy llano, prefiero á un Longiapierna un Longimano.

MARIO.

MADRID:BARCELONA

Madrid

Días pasados tuvo lugar en el local de la Asociación de profesores de orquesta de Madrid la presentación á la *Orquesta Sinfónica* del Excelentísimo Sr. D. Juan de La Cierva y Peñafiel, nombrado con entusiasta aclamación presidente de la citada Sociedad.

Ha llegado á nuestras noticias que para la próxima primavera tiene proyectada una *tournee* por las principales capitales de España y Portugal, como igualmente hacen sus gestiones con la ciudad condal, para la organización de una serie de conciertos que, á no dudar, resultará con la misma brillantez artística que la celebrada en Madrid, dada la afición y cultura musical con que cuentan en aquella distinguida población.

—El debate promovido por el señor Giner de los Ríos, ha sido de lo más chocante y divertido. Este señor dicen que es un *buen hombre*, pero á la legua se le conoce que es un *buen anticlerical*. Figúrense ustedes que nos salió con esa parrafada que voy á copiar, que nadie supo ver qué relación tenía con el *caso Lerroux*:

«Es indudable—dice—que existe el problema catalán. En lo religioso, por ejemplo, está latente. De las 122 Congregaciones religiosas que existen en Barcelona, hay muchas que no tienen aprobados sus estatutos ni están siquiera registradas en el obispado. Los fines de muchas de esas Congregaciones son verdaderamente originales. En Gracia hay una Congregación que tiene una clínica ginecológica, montada de modo que las madres puedan tener los hijos del amor con asistencia de primera, segunda y tercera clase. El problema religioso catalán es tan hondo que, si siguen las cosas así no me extrañaría ver al señor Llorens y á sus amigos en determinado campo. Este es el problema catalán. Advierte que el cardenal Casañas tuvo que poner coto á muchos santos para que no hicieran ciertas gracias».

Ya ven, pues, si tenía razón LA BANDERA REGIONAL cuando decía que tras el antisolidario asoma siempre la oreja del anticlerical. En el Congreso pasa lo mismo. Todos los que han combatido á los solidarios son anticlericales; todos. ¡Pobre Giner! Los solidarios le zurraron que daba gusto.

—El proyecto de Administración local, ha sido ya aprobado; y si bien Cataluña no podrá darse por satisfecha, ni mucho menos, no son pocas las ventajas que durante el debate se han conseguido. Y no porque el proyecto una vez convertido en ley pueda ser el punto de partida de otras concesiones, sino porque durante el reciente debate han quedado firmes varias conclusiones favorables para nosotros, como deshechos nuestros principales adversarios.

Los prohombres de la Solidaridad, explicando el significado de las aspiraciones autonomistas, han dejado triturados á los que embaucan á las gentes del resto de España hablándolas de un separatismo que no existe, ni siente, ni quiere nadie en Cataluña, pero que habiendo sido burdamente explotado hay que reconocer que ha retardado la constitución de la Solidaridad Española, una de las más ardientes aspiraciones de la Solidaridad Catalana. Y la prueba más evidente que del último debate han quedado desvanecidos todos los recelos que buscaban sembrar los diarios del *trust* periódico, es que tiran ya conta Moret porque no les quiso ó pudo hacer el juego en la torpe tarea de enemistar á las demás regiones españolas con la catalana, tan patriótica y tan buena hija de la madre España como la que más. El triunfo, pues, es evidente, y no tan sólo por lo que se refiere á la política general de España, sino por lo que afecta á la regional de Cataluña.

Del reciente debate en el Congreso sobre las mancomunidades Cataluña no habrá sacado ventajas autonomistas, por cuanto tal como quedará la obra maurista las funciones de las mancomunidades serán meramente administrativas y aun limitadas hasta lo infinito. Pero no importa; se ha logrado que enmudezcan los que á cada paso calumniaban á los catalanes de separatistas y con ello podemos abrigar la esperanza de que Solidaridad Catalana pueda federarse cuanto antes con las demás Solidaridades regionales y todas juntas puedan echar á rodar los obstáculos que se opongan á la regeneración de España.

Salaberry pronunció un discurso admirable, como todos los suyos, sentando el criterio carlista sobre el regionalismo, siendo aplaudido por los carlistas y por casi todos los diputados solidarios.

Barcelona

Es un hecho que, debido á las radicales medidas que en Francia se han tomado contra los *apaches*, centenares de ellos, como plaga devastadora, han caído en esta capital. Es también real y positivo como á diario cometen fechorías, ya individualmente, ya en grupos de tres ó cuatro, y, como consecuencia de ello, también es cierto que el número de los transeuntes atracados empieza á ser respetable, no siendo para contados los ciudadanos que se han visto obligados á defenderse de las malas pasadas de los *apaches*. Y por si esto fuera poco se nota que diariamente va en aumento el descaro de tales gentes, ya que durante los primeros días de hallarse en Barcelona pedían limosna, mientras que hoy buscan el dinero por la tramenda. Ahora, que empezábamos á vernos libres de las furias de los lerrouxistas, viene esta nueva plaga á perturbar nuestra tranquilidad.

Ha sido muy comentado un telegrama que dice que el señor Maciá ha conferenciado con el ilustre orador tradicionalista Sr. Mella para ponerse de acuerdo acerca del debate que se propone iniciar, exigiendo que se depuren las responsabilidades de las guerras coloniales.

El señor Mella aconsejó al diputado por las Borjas que se plantee el debate en la época que se juzgue propicia y cuando haya mayores facilidades para hacer daño á los verdaderos culpables de la gran tragedia.

Cree el señor Mella que si la campaña se realiza con verdadero brío y á poco que se le ayude, quedarán al descubierto muchas enormidades y podrán ser llevados á la picota algunos personajes políticos que viven satisfechos y convencidos de su impunidad.

¡Ya lo creo si sería hora que á los Morets y á los Monteros les dijese las verdades del barquero!

Parece que D. Juan Ferrer y Vidal, que hace poco tiempo gestionaba que se apoyase su candidatura con carácter de dinástico solidario para la elección de un senador por Tarragona, pretende ahora que se le encasille en calidad de monárquico liberal para cubrir la vacante que el general Concas ha dejado en la circunscripción de Mallorca al ser nombrado senador vitalicio.

Este buen señor lleva un pecado en su conciencia que no se borrará más que con un acto de constricción: es el pecado de haber votado la ley de Jurisdicciones. O se arrepiente públicamente, ó la Solidaridad no le absolverá jamás de los jamases.

Los delegados de la Asociación de Católicos y de la Junta de Obra de Nuestra Señora del Pino que se habían constituido en Junta para llevar á cabo la construcción de un mausoleo destinado á guardar y honrar los restos mortales del Eminentísimo Cardenal Casañas en la capilla del Beato Oriol de dicha iglesia, ha hecho público que se ven precisados á desistir de su propósito porque el excelentísimo Cabildo Catedral, fundándose precisamente en las relevantes dotes de tan insigne Prelado, no ha estimado conveniente acceder á que su cadáver sea exhumado de la tumba común en que descansan los restos de algunos señores Obispos que fueron de esta Diócesis.

Con esta ocasión los individuos que componían dicha Junta se complacen en tributar cumplido voto de gracias á cuantas Corporaciones, entidades y particulares les habían ofrecido su concurso; y esperan confiadamente que las razones que les ha expuesto el Excmo. Cabildo determinarán que se perpetúe la memoria del Eminentísimo señor Cardenal por medio de un enterramiento definitivo en la Catedral Basilica, digno de su elevada jerarquía eclesiástica y del acendrado cariño que le profesaban tanto dicha Corporación como los que fueron sus diocesanos.

Biblioteca de "LA BANDERA REGIONAL"

«Esbozo del Programa Tradicionalista»	3'25 los 100 ejemplares.
«Homenaje á los Héroes de la Independencia»	0'25 el ejemplar.
Tarjetas postales carlistas (12 dibujos)	4' el 100.
Medalla conmemorativa del Aplech Patriótico	1' una.
Himno á los Héroes de la Independencia	0'50 ejemplar.
«La entrada de D. Carlos»	1'50 »
«Alfileres carlistas» de plata occidada	1' una.
Tomo I de LA BANDERA (1907) encuadernado en pasta	10 »
Tomo II de LA BANDERA (1908) encuadernado en pasta	10 »
Colección de 12 postales carlistas	0'80 »
«El médico á palos» comedia en 3 actos	1' »

FOGONAZOS

En Sabadell tuvieron lugar el pasado domingo las elecciones.

Otra vez la Solidaridad Catalana y el lerrouxismo lucharon denodadamente en aquella industrial ciudad. El candidato solidario señor Cruells, obtuvo 4.500 votos; el lerrouxista señor Puig de Aspre, 1.500.

Si se tiene en cuenta que en Sabadell abundan los obreros por ser una ciudad eminentemente fabril, se comprenderá fácilmente la importancia de esta victoria sobre las kábilas del lerrouxismo.

Afortunadamente los obreros catalanes, en general, son educados, conscientes, honrados; han perdido la fé en esos modernos *redentores* que les han explotado, queriéndoles llevar por el camino de su propia perdición.

Bien por los obreros de Sabadell. Dieron una elocuente lección al lerrouxismo cuando el «Aplech de la libertad» organizado hace pocos meses en aquella población catalana; ahora le han dado la segunda, derrotando al candidato lerrouxista en las elecciones del pasado domingo.

Con la victoria relativa que obtuvieron los lerrouxistas en Barcelona el 13 de Diciembre, se creyeron estos que todo el monte era orégano. Y era de ver cómo venía *El Progreso* estos días. *Las tropas de Anibal*— como diría Azzati,— lo arrollarían todo á su paso, y de la fiera solidaria no quedaría ni el rabo.

Pero la *ganga* del día 13 de Diciembre no es fácil que se repita, ni en Barcelona ni en parte alguna.

De aquella elocuente lección ha tomado cada grupo la parte de culpa que le correspondía.

Veamos ahora lo que dice «El Progreso» después de la zurrapa del domingo:

«Temíamos que llegara ese momento, porque al mismo tiempo que estábamos convencidos de que la burguesía iba á echar el resto en favor de su candidato, no ignorábamos que... en aquel centro industrial *donde el obrero no se ha despertado francamente á la rebeldía*, el burgués no se resigna y atropella la dignidad de sus asalariados... Allí se contemplaba impasible la compra de votos... Allí se cacheaba á cuantos transitaban por las calles».

No vale la salida, señor *Progreso*. Porque todos recordamos aquellos sabios consejos que daba á los obreros el diario radical: «Si se os acerca un burgués para compraros el voto, tomad el dinero y... votad á vuestro candidato.»

De modo que hablar de compra de votos es tonto.

Sobre todo tratándose de gente tan *lista* como los lerrouxistas.

Pero más tonto es hablar del *cacheo* todavía. Y además estúpido atribuir parte de la derrota al hecho de cachear á los transeuntes.

Porque suponemos que lo que los lerrouxistas echaban á las urnas eran candidaturas y no revolvers ni facas.

A no ser que necesitasen los revolvers para imponerse á los interventores enemigos y obligarles, á tiros, á firmar actas falsas.

Que todo podría ser tratándose de *kabileños*.

Continúa «El Progreso»:

«En el mitin solidario celebrado el sábado los que alcanzaron mayores aplausos fueron el beato Parellada del inquisitorial Comité de Defensa Social y el carlista Argemí. La significación de la candidatura de Cruells era francamente reaccionaria.

Ciegos ó malvados son los que no han puesto todo su empeño en evitar esta vergüenza.»

¡Aprieta, bruto

¿De modo que los oradores francamente católicos fueron los más aplaudidos? Pues nos alegramos mucho, sea dicho con perdón de los otros simpáticos oradores.

Y hasta nos alegramos por el *pataleo* de los *kabileños*.

El clericalismo y la reacción se les atragantan que da gusto.

Y que sea por muchos años para confusión de los ciegos y malvados.

Y vá la última *progresistada*:

«Una derrota es una lección. En cada batalla el vencido advierte el efecto de la causa».

Eso decíamos nosotros cuando las elecciones del día 13 del pasado Diciembre. Aprovechamos la lección.

Pero «El Progreso» decía entonces otra cosa. Daba por deshecha la Solidaridad, no obstante haber perdido nosotros las elecciones con mayor número de votos que el enemigo. Y en Sabadell no ha sucedido eso.

En Sabadell hemos tenido 4.500 votos y los lerrouxistas 1.500.

Que es *lección* un poco dura por cierto.

Paren ustedes atención:

«Bajo el imperio del liberalismo el eclipse de la justicia es mayor que lo fué en tiempos absolutistas.»

¿Sabén quién dice esto?

Pues lo dice nada menos que el mismísimo Ferrándiz de «El País».

Esta gente puesta á decir verdades, las dicen que ni Pero Grullo.

Buenas y gordas.

Dícese que ante la ineficacia del debate promovido en el Congreso por el señor Giner de los Ríos, éste presentará la renuncia del acta de diputado.

No va mal. Pero debería renunciar también su lerrouxismo.

Porque siendo, como dicen que es, tan *buen hombre*...

Nos ha pasado ahora con «Metralla» lo que nos pasó hace años conteniendo desde las columnas de «Lo Mestre Titas» con el semanario catalanista «La Nació Catalana».

Entonces, el que era secretario de la Junta Permanente de la «Unió Catalanista», aceptó una controversia pública con nosotros, pero, después de fijar las bases y nombrado ya el tribunal, nunca encontró día apropiado para la controversia.

Decir cosas *porque sí*, cuesta poco. Lo que cuesta es sostenerlas. Molestar al enemigo cuando éste no se defiende, es muy fácil; presentarle cara cuando acomete es más difícil.

¡Bueno!

Nos alegramos que «Metralla» no tuviese intención de molestarnos.

Pero no lo parecía cuando iba de aquí y de allá *buscando pecados de los hombres* de LA BANDERA.

Ya le dijimos que por este lado no ofrecíamos blanco.

Talento no tendremos, pero *de lo otro*, sí.

Y que Dios nos lo conserve.

Ha dicho el diputado Sr. Marial, que está convencido de la ineficacia de toda acción parlamentaria.

Bueno es que todos se convenzan de lo que nosotros venimos diciendo hace años.

Todo es cháchara pura... ó impura.

Correspondencia

P. de Fusimaña: Sus cartas me han dado luz para proponer lo que se viene haciendo, si no con la intensidad necesaria, lo menos, si, con la que se puede.—D. A. M., de Zaragoza: Recibí libranza de 3 ptas.—Sra. Vda. Díaz; Pamplona: recibido 17'50 en libranza, pago fin Enero.—D. V. Boatas, Vendrell: Le hemos remitido «Ball dels Bastons».—D. Fco. Garín: Pagado hasta fin Junio.—D. J. Padilla: Recibido cheque y abonado en cuenta.—D. Victor Lopez, de Segovia: Mandados los números al corresponsal.—D. L. Garzón, de Teruel: Recibida libranza.—D. Germán de Bilbao: Servidos los 11 números que pide.—D. V. Saavedra, Mondoñedo: Por correo va carta y un paquete.—D. J. Echeverría: Recibida carta é importe, y va todo por correo.—D. J. P. y P.: Su composición «Al bloque» tiene algunos defectos imposibles de corregir. Escriba V. en prosa.—D. V. Miguel Martín, de Toledo: Suscrito desde 1.º corriente. Puede mandarlo por Giro Mútuo ó sellos de correo de 15 y 10 céntimos.



¡¡DULCES Y CALIENTES!!

Es inútil la careta.
¡Señores, os conocemos!

Sois dos anti...clericales
del Senado y del Congreso.